



# CHINA

## ¡2,000 años de historia china! El Mandato del Cielo y Confucio: Curso Intensivo de Historia del Mundo #7

Una serie de dinastías gobernó China desde aproximadamente 150 a.C. hasta 1911 d.C. La influyente dinastía Han unió a China durante 400 años. Pero hubo muchos otros a lo largo de la larga historia de China. En este video, John Green explora cómo el concepto del Mandato del Cielo afectó el ciclo dinástico en China. También examina el impacto de una de las principales filosofías que guiaron siglos de líderes chinos: El confucianismo.



**00:01**

*Imágenes de vídeo de una imprenta; un niño distribuye periódicos en su bicicleta*

*Música de fondo del Curso Intensivo*

Hola, soy John Green, este es el Curso Intensivo de Historia del Mundo y hoy vamos a hablar sobre China, que por estos días es tema de discusión constante en televisión y en los periódicos – ¿esperen, aún existen los periódicos? Bueno, solíamos imprimir información en árboles con rodajas finas y luego le pagabas a alguien para que tomara estos árboles con rodajas finas y los arrojara a tu jardín delantero, y así es como recibíamos la información. Nadie pensaba que era algo raro, por cierto.

**00:28**

*Una línea de tiempo con la cabeza de un burro - (“long-ass time”)*

Bien, pero de todos modos, se escucha mucho sobre cómo China va a superar a los EE. UU. y enterrarnos bajo una pila de productos electrónicos económicos, pero no quiero abordar esos temores hoy. En cambio, quiero hablar sobre cómo la forma en que cuentas una historia le da forma a la historia.

China fue realmente el primer estado moderno, con lo que quiero decir que tenía un gobierno centralizado y un cuerpo de burócratas que podían ejecutar los deseos de ese gobierno. Y duró, prácticamente de la misma forma, desde 150 a.C. hasta 1911 d.C., lo que técnicamente se conoce como una época muy larga. Los chinos también fueron de los primeros en escribir historia. De hecho, uno de los clásicos confucianos se llama “Shujing” o “Clásico de la historia”. Esto es genial para nosotros, porque ahora podemos ver las cosas que los chinos registraron mientras sucedían, pero también es problemático por la forma en que se cuenta la historia.

Así que incluso Yo-del-pasado, con sus cinco minutos de Historia Mundial, sabe que la historia china está convenientemente dividida en periodos llamados dinastías.

Sr. Green, ni siquiera dije algo. Eso no parece justo...

*John Green del pasado*

¡Shh! Lo que hace que una dinastía sea una dinastía es que está gobernada por un rey, o como lo conocen los chinos, un emperador, que proviene de una familia gobernante continua. Mientras esa familia produzca emperadores, y siempre serán chicos...

*John Green del presente*

**01:28**

*Arañazos*

*Retratos de emperatrices chinas, incluida la emperatriz Wu, que “fundó su propia dinastía, “WUinó” primero como regente en 683 d.C., se convirtió en emperatriz en 690 d.C., fue depuesta en 705 d.C.”*

No, no lo son. En primer lugar, hubo varias emperatrices viudas, que ejercieron un tremendo poder a lo largo de la historia de China, y hubo una emperatriz de pleno derecho muy importante, la Emperatriz Wu, que gobernó China durante más de 20 años y fundó su propia dinastía.

Y esos emperadores siguen gobernando, la dinastía llega a ser una dinastía.

Entonces la dinastía puede terminar por dos razones: o se quedan sin chicos, lo que nunca sucedió gracias al arduo trabajo de muchas, muchas concubinas, o por el derrocamiento del emperador después de una rebelión o una guerra. Esto es más o menos lo que pasó con todas las dinastías, lo que me facilita pasar a la cámara dos y describirlas en una sola frase de corrido. Hola, cámara dos.

**01:59**

*Obras de arte que representan a Xia (ficticia); Dinastías Shang y Zhou;*

Dejando de lado la dinastía Xia, que era, lamentablemente, ficticia, la primera dinastía china fue la Shang, que fueron derrocados por los Zhou, que se desintegró en un caos político llamado el período de los Reinos Combatientes, en el que los estados lucharon por periodos... oh, no, esperen, fue un período en el que los estados guerreaban, que terminó cuando el emperador Qin pudo extender su poder sobre la mayoría de los estados hasta ahora

*un mapa durante el período de guerra entre estados; Pintura del emperador Qin, ilustración de la dinastía Han; Ilustraciones pintadas de cada dinastía; Dibujo de los mongoles con una burbuja de discurso que dice "¡Somos la excepción!"; vídeo de los mongoles montando a caballo, arrastrando cadáveres tras ellos.*

**03:07**

en guerra, pero los Qin fueron reemplazados por los Han, que fue la dinastía que realmente estableció el patrón para la mayor parte de la historia de China y duró casi 400 años, después de lo cual China volvió a caer en el caos político, lo que solo significa que no hubo dinastía que gobernara sobre toda China, y de este caos surgieron los Sui, a quienes siguieron rápidamente los Tang, quienes a su vez fueron reemplazados, después de un breve período sin dinastía, por los Song, quienes vieron un enorme crecimiento en el comercio de China que aún no fue suficiente para evitar que sean conquistados por los Yuan, que eran impopulares e inusuales porque eran mongoles... lo que provocó rebeliones que resultaron en el surgimiento de los Ming, que fue la dinastía que construyó la Gran Muralla e hizo vasijas asombrosas, pero no los salvó de caer ante los manchúes, quienes fundaron una dinastía que se llamó Qing, que fue la última dinastía, porque en 1911, hubo una rebelión como las de, digamos, Estados Unidos, Francia o Rusia, y todo el sistema dinástico, que en ese punto había durado demasiado tiempo, llegó a su fin.

Y respiren. Así que eso es lo que sucedió, pero lo interesante, en lo que respecta a la Historia con mayúscula, es por qué sucedió, y especialmente por qué las personas que estaban escribiendo la historia en ese momento dijeron que sucedió. Lo que nos lleva al Mandato del Cielo. Entonces, el concepto del Mandato del Cielo data de la dinastía Zhou, y los historiadores actuales creen que lo inventaron para deshacerse de los Shang. Antes del Zhou, China ni siquiera tenía un concepto del Cielo, o T'ian, pero tenían un dios supremo llamado Shangdi. Pero los Zhou creían en T'ian, y estaban ansiosos por retratar la idea del cielo como eterno, por lo que atribuyeron el concepto del Mandato del Cielo a una época incluso antes de los Shang, explicando que los Shang pudieron conquistar el Xia solo porque los reyes Xia habían perdido el Mandato del Cielo. Esto, por supuesto, habría sido imposible, en parte porque los reyes Xia no tenían el concepto de cielo y en parte porque, como se señaló anteriormente, no existían, pero dejemos eso de lado.

*Subtítulo - "probablemente ficticio"*

**03:55**

El "Shujing" es bastante específico sobre lo que causó que los reyes Xia perdieran el Mandato, por cierto, explicando: "El ataque a Xia se remonta a las orgías en Ming Tiao". Lamentablemente, el "Shujing" es lamentablemente corto en los detalles de estas orgías, pero las orgías son el tipo de comportamiento que no se espera de un gobernante y, por lo tanto, el Cielo consideró oportuno entrar, eliminar el Mandato y permitir que los Shang tomaran el poder.

Pero luego los Shang perdieron el Mandato. ¿Por qué? Bueno, se informa que el último emperador Shang asó y se comió a sus oponentes, lo que, ya saben, es un factor decisivo en lo que respecta al Mandato del Cielo. Por supuesto, eso podría no haber sucedido en realidad, pero explicaría por qué el Cielo permitiría que los Zhou llegaran al poder.

**04:30**

Entonces, básicamente, el hecho de que una dinastía caiga y sea reemplazada por otra en un ciclo que dura 3,000 años se explica, a los ojos de los primeros historiadores chinos, por la intervención divina basada en si el gobernante se comporta de manera adecuada y recta. Es un análisis a posteriori que tiene la virtud de ser completamente imposible de refutar, además de ofrecer una explicación ordenada de una historia política muy complicada.

Y lo que es más importante, refuerza una visión del comportamiento moral que es la piedra angular del confucianismo, a la que llegaré en un momento.

*La cámara de video se mueve de John Green a la palabra escrita "China" en la pizarra detrás de él.*

**05:20**

*Retrato del emperador Qin*

*Un dibujo de personas montando un espectáculo de marionetas.*

**06:00**

*Dibujo coloreado de Wen de Han*

**06:35**

*Animación: un hombre (Confucio) de pie entre guerreros que luchan*

*Confucio está entre reyes; una escuela y un edificio del gobierno chino en la escena  
Los sabios emperadores flotando sobre las nubes*

**07:16**

*Las personas están en cajones, que representar sus lugares en la jerarquía.*

Pero primero, veamos un ejemplo del Mandato del Cielo en acción. Entonces, la dinastía Qin solo duró 38 años, pero es una de las dinastías más importantes en la historia de China, tan importante, de hecho, que le dio al lugar su nombre: Qin... A. ¿Puedo decirles que, literalmente, dedicamos 20 minutos a esa toma? La tomamos como 40 veces. Stan, de verdad amas los juegos de palabras.

El logro de los Qin fue reunificar China bajo un solo emperador por primera vez en 500 años, poniendo fin al período de los Reinos Combatientes. Como pueden imaginar, la elaboración de esa tortilla en particular requirió romper bastantes huevos, y el gran emperador Qin Shihuangdi y sus descendientes desarrollaron una reputación de brutalidad que estaba justificada. Pero también fue exagerado por el efecto para que la dinastía sucesora, los Han, pareciera más legítima a los ojos del Cielo. Entonces, al relatar la caída de los Qin, los historiadores se enfocaron en cómo un grupo de eunucos asesinos convirtieron a los emperadores Qin en títeres, no en títeres literales, aunque eso hubiera sido asombroso. Y estos eunucos locos engañaron a los emperadores para que se suicidaran cuando empezaron a pensar por sí mismos, etcétera.

Así que el Mandato del Cielo se apartó de estos emperadores títeres suicidas, lo que estableció un agradable contraste con los primeros emperadores Han, como Wen, que llegó al poder en el 180 a.C. y gobernó con benevolencia, evitando la extravagancia en el comportamiento personal y gobernando en gran medida de acuerdo con principios confucianos. Bajo el mandato de Wen, no hubo más castigos severos por criticar al gobierno, las ejecuciones declinaron y, lo más importante para los eruditos confucianos que estaban escribiendo la historia, el gobierno dejó de quemar libros. Así, según la antigua versión china de la historia, el emperador Wen, al comportarse como un confuciano sabio, mantiene el Mandato del Cielo. Entonces, ¿quién es este Confucio sobre el que no dejo de hablar? Vamos a Thought Bubble.

Confucio fue un funcionario menor que vivió durante el período de los Reinos Combatientes y desarrolló un sistema filosófico y político que esperaba que condujera a un estado y una sociedad más estables. Pasó gran parte de su tiempo tratando de convencer a uno de los reyes poderosos de que aceptara su sistema, pero aunque ninguno lo hizo, Confucio se rió al último, porque su receta para crear una sociedad funcional fue finalmente adoptada y se convirtió en la base del gobierno, la educación y, bueno, de la mayoría de las cosas en China.

Confucio era conservador. Argumentó que la clave para lograr un estado fuerte y pacífico era mirar al pasado y al modelo de los emperadores sabios. Siguiendo su ejemplo de comportamiento recto y moral, el emperador chino pudo poner orden en China.

La idea de Confucio de un comportamiento moralmente recto se reduce a que una persona conozca su lugar en una serie de relaciones jerárquicas y actúe en consecuencia. Todos viven su vida, pero como la mayoría de las tradiciones filosóficas antiguas, las mujeres fueron marginadas en relación a otros pueblos, y son superiores o inferiores.

*Confucio de pie junto a  
una familia*

Existen cinco relaciones clave, pero la más importante es la que existe entre padre e hijo, y una de las claves para comprender a Confucio es la piedad filial: un hijo que trata a su padre con respeto reverente.

*Un padre e hijo, el padre  
empaca y se marcha.  
El hijo es respetuoso, el  
padre vuelve; Hombres de  
pie sobre torres altas de  
los cajones*

Se supone que el padre debe ganarse este respeto cuidando al hijo y educándolo, pero esto no significa que un hijo tenga derecho a faltarle el respeto a un padre negligente. Idealmente, sin embargo, tanto el padre como el hijo actuarán en consecuencia: El hijo respetará al padre y el padre actuará respetablemente. En última instancia, el objetivo tanto del padre como del hijo es ser un hombre superior, junzi, en chino. Si todos los hombres se esfuerzan por ser junzi, la sociedad en su conjunto funcionará sin problemas. Esta idea se aplica especialmente al emperador, que es como el padre de todo el país.

## 08:18

*Una silla dorada y una  
chimenea aparecen a la vista.  
John Green se sienta en la  
silla dorada y abre el  
compartimento sobre la  
chimenea.  
Animaciones de Peter, Danica  
y Stan; coronas flotan sobre  
sus cabezas*

Oh, ¿es momento para la carta abierta? Muy bien. Dios, esto está bueno. Pero primero veamos qué hay en el compartimento secreto hoy. Oh, ¿un iPhone? Stan, esto no es importante en la historia de China hasta mucho más tarde. Una carta abierta a la Dinastía Xia.

Querida Dinastía Xia, ¿por qué tienes que ser tan ficticia? Contienes a todos los emperadores más increíbles, incluido mi emperador favorito de todos los tiempos, Yu, el Ingeniero. Hay tantos Grandes y Terribles entre la realeza y tan pocos Ingenieros. Necesitamos más reyes como Yu, el Ingeniero: Peter, el corredor de hipotecas; Danica, la supervisora de guiones; Stan, el editor y productor de video. ¡Estos deberían ser nuestros reyes! Te adoro con locura, Yu, el Ingeniero. Y el hecho de que no seas real, me rompe el corazón, de una manera que solo Yu, el Ingeniero, podría arreglar. La circularidad en realidad me recuerda el Mandato del Cielo. Mis mejores deseos, John Green.

## 09:16

*Escrituras y pinturas antiguas  
chinas*

Bueno, volviendo a junzi: Entonces, ¿cómo saben de qué manera comportarse? Bueno, primero, debes buscar antecedentes históricos, particularmente los emperadores sabios. El estudio de la historia, así como de la poesía y la pintura, para comprender y apreciar la belleza, es indispensable para un junzi. Los otros aspectos importantes de la junzi-za están contenidos en las ideas confucianas de ren y li.

*Las Cinco Relaciones:  
Gobernado a gobernado  
Padre a hijo Marido a mujer  
Hermano mayor a hermano  
menor Amigo a amigo*

Ren y li son conceptos increíblemente complejos que son difíciles de traducir, pero haremos nuestro mejor esfuerzo. Ren generalmente se traduce como decoro. Significa comprender y practicar el comportamiento adecuado en todas las situaciones posibles, lo que por supuesto depende de con quién estás interactuando, de ahí la importancia de las cinco relaciones. Li generalmente se traduce como ritual y se refiere a los rituales asociados con la religión china, la mayoría de los cuales implican la veneración de los antepasados. Lo que nos lleva de vuelta, de una manera muy indirecta, al problema fundamental de cómo los primeros historiadores chinos escribieron su historia.

## 10:02

Todos los historiadores chinos tradicionales fueron entrenados en los clásicos confucianos, que enfatizaban la idea de que los buenos emperadores se comportaban como buenos confucianos. Los aspirantes a historiadores tenían que conocer estos Clásicos de memoria y habían asimilado sus lecciones, la principal era la idea de que para mantener el Mandato del Cielo, había que comportarse correctamente y no participar en orgías o comerte a tus enemigos, o comerte a tus enemigos mientras participas en orgías. En esta historia, la suerte política de una dinastía depende en última instancia de un hombre y de sus acciones, si se comporta correctamente.

**10:34**

*Una foto de una tormenta, una inundación; una pintura de campesinos chinos rebelándose*

El Mandato del Cielo es notablemente flexible como explicación de la causalidad histórica. Explica por qué, a medida que caían las dinastías, se producían tormentas e inundaciones terribles y revueltas de los campesinos... Si el emperador se hubiera comportado correctamente, nada de eso habría sucedido. Ahora bien, un historiador más moderno podría señalar que los efectos negativos de terribles tormentas e inundaciones, que incluyen levantamientos campesinos, a veces conducen a cambios en el liderazgo. Pero eso quitaría el aspecto moral de la historia y también disminuiría la importancia de los eruditos confucianos. Los eruditos pueden decirte que una de las mejores formas de aprender a ser un buen emperador y, por lo tanto, mantener el Mandato del Cielo, es leer los Clásicos confucianos, que fueron escritos por eruditos.

**11:13**

*Imagen: una caja del "dulce Alexander the Grape con sabor artificial"*

En resumen, la complicada circularidad de la historia china se refleja en la complicada circularidad de la relación entre quienes la escriben y quienes la hacen. Lo cual es algo en lo que pensar sin importar la historia que estén aprendiendo, incluso si es del Curso Intensivo.

La próxima semana, hablaremos sobre Alexander the Grape. En serio, Stan, ¿por un episodio entero? Me parece excesivo. Son como cabezas de limón, menos amargas y parecidas a uvas.

*Créditos*

Oh, Alejandro Magno. Eso tiene más sentido. Hasta entonces, gracias por su atención. El Curso Intensivo es producido y dirigido por Stan Muller. Nuestro supervisor de guion es Danica Johnson. Nuestro equipo de gráficos es Thought Bubble. El programa está escrito por mi profesor de historia de escuela secundaria, Raoul Meyer y por mí mismo. La Frase de la Semana de la semana pasada fue "justo aquí en River City". Si quieren adivinar la frase de la semana de esta semana o sugerir otras futuras, pueden hacerlo en los comentarios, donde también podrán hacer preguntas sobre el video de hoy que nuestro equipo de historiadores se esforzará por responder. Gracias por vernos. Y como decimos en mi ciudad natal: ¡no se olviden de ser increíbles!